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兄弟久慕四川山水人文地理，差不多二十多年，

就是苦于没有机会。这次有这样一个很好机会来到

四川，共计不过三四礼拜，可是所到的地方，已经

占了全川重要地方三分之二。所到之处，都有殷勤

的招待，兄弟非常感激。今天来到重庆，又有这次

[ 按 ] 本文原载《中行生活》第 29 期（《川行专号》，1934 年 8 月 1 日）。该文为张公权于 1934

年 5 月 30 日在重庆金融、交通两界公会举办的欢迎宴会上发表的演讲词。

对张公权四川之行，因有日程记载详细的《川行专号》做蓝本，坊间有依据此穿缀再发酵而

成的文学流传。其中关于此行的动机，则简单地描绘为“开发内地”，所到之处，考察加欢叙友情

加游山玩水。实际上当时社会还盛传另外一种说法，即舆论认为张公权此行身负重压，实是为急

迫处理与四川军阀、地方政府的关系问题。当时有影响的《大道半月刊》曾发表《刘湘与中国银

行的斗争》①一文，称张来川的“底蕴”是 ：中行在四川新设分行，“成绩颇佳。成渝两地，每年

被该行吸入资金，数目亦不在少。本地旧有钱庄之被打倒，固无论矣，即其他银行亦受相当影响”。

导致四川“现金枯窘，周转为难，滥发纸币之流弊，遂亦由之而生”。刘湘说，中行“最初仅带了

几方图记来，就吸收了几百万资金到上海去，这未免太容易了。”为反制，“刘湘特在沪购银条千

作者简介：本文摘自金融史学者马学斌编著的《张公权金融言论集》（待出版）一书，按语为该书编著者所撰。本文文责由该书编著者承担。
① 《刘湘与中国银行之斗争》，《大道半月刊》，天津 ：新民编辑社，1934 年，第 12 期，《社会写真》栏，第 1-3 页。

盛大的招待。回头想想，自己在金融界，虽经过了

二十余年之努力，但是，成绩却一点也没有，觉得

十分惭愧，实在不敢当这样盛大的招待。可是再一

想想，今天借此机会，得同许多对于创兴事业很有

心得，很能替四川努力的同志们，聚在一堂，以后

得与诸位做很好的朋友，大众一心，共同努力，来

改良四川，改良中国。想到这些事，兄弟又觉得非

常兴奋，兴奋到眼泪也要流出了！

（一）发展经济为救国要图  当九一八事件发生的

时侯，兄弟正在东三省。诸位大概不会晓得亡国的痛

苦吧，兄弟却是亲自看见，亲自体验过的。那时候我

银行界的责任应以商业道德改良政治
—— 《张公权金融言论集》（马学斌编著）摘登（14）

◎张公权

世界潮流进展，银行在国家组织

内，责任重大。⋯⋯目下政治腐败，应

使“政治商业化”，用我们银行界的商

业道德来改良政治。⋯⋯今后欲救中

国，必先唤起人类同情心与牺牲心。
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的心里，有着若干分歧的路：当兵呢，当教育家呢，

当政治家呢，不知走那一条路好！回到上海后，东奔

西走，各处考查，差不多费了一年的工夫，我觉得还

是经济可以救国；发展经济事业，才是救国的唯一要图。

现在我国经济事业，很不发达。单就银行而论，

不仅组织欠善，而且资本也不雄厚，不能与世界各大

银行抗衡，常受外国行家之抵制。不过，这是不生关

系的。诸位同志，都是有经济观念的人，对于银行史，

大概看过的吧？在银行史上面，最初看见的银行，都

是很小很小兑换或贷款存款的机关。它们最初发生的

时候，差不多就是这样：今日由某人存入一些款项，

银行就给一点利息；明日有人要求借款，银行也就借

一些款项给他，问他多要点利息，银行就可从中赚少

些利钱。所以当时的银行，只是注意对人对物的信用

的一个小小机关。但是到了现在，那些小小的机关，

通通变成了全国经济的枢纽。诸位看各国有名大银行，

这些银行，他们现在已经不再和过去一样，只注意到

对人对物的信用，他们是更进一步都变成了全国的血

脉。所以我们今天银行事业，虽不发达，但是只要我

们能够努力扶植它，前途总可实现的 !

（二）银行应为全国的血脉  什么叫做全国的血

脉呢？如像英国的银行，就是专门注意商业的银行。

凡有商品卖买缺乏资金，都可向其周转。英国以贴现

为银行重要业务，凡有商品卖买，都可出立期票向银

行贴现。银行对于顾客之经营及其货物之消长，均一

目了然。国内如是，国外亦如是。所以英国银行虽不

自己经营商业，却所有各项商业的情形，都在银行脑

中，是银行已变成商业的血管。如德国，从前它是一

个新兴的国家，它很希望发展他的工业。但是办理工

厂，是资金不易募集，于是银行来代为提倡，代为募股。

银行里有许多专门的人材，鉴定计划，认为可以办的，

就帮它招股。所以德国各种大工厂均与银行有关系，

是银行又完成工业的血管了。欧战之前，各国均要求

农产品自给自足，于是银行来参加改进农业，有农业

银行发生，亦有普通银行而参加农业贷款的，于是银

行又变成农业的血管。其他航业、公用事业等等，均

无不与银行发生关系，结果使银行逐步逐步的变成了

国家的机关、经济的血脉。

不但如此，就是一国的财政，或国与国之间的

财政，也需要银行参加。譬如银行代理国家发行公

债库券，便是银行参加到国家财政的明证。又如欧

战前，法国帮助俄国发行公债，而法国又托本国银

行代理发行，岂不是银行参加到国际间的财政了么？

欧战以后，许多国家，风行一种同业的结合，如颜

料肥料工业的大联合。但是当他们还没有正式联合

的时候，他们还有点不放心，到底联合之后，有没

有好处，于是请了许多银行家来，征求他们的同意，

所以银行又参加到国际贸易上去了。诸位想想，银

行在国家组织之内，有多大的效力，多大的责任 !

（三）以商业道德改良政治  今天我们金融界，当

然讲不到和欧美一样；不过目前，它还是对于国家非

常重要。我敢说：凡是中国人，都望中国建设，都望

万两回川，计划以该军所设之四川地方银行负责改良地方币值。乃此事为张所知，认为一经实行，

中行在川营业，必大受影响，故不惜多方设法，终于使一千万两银条仅运回三百万而止。刘湘聆

此消息，震愤异常”，谓张氏如不恢复其“生命线”，“则廿一军亦得以破坏川省金融罪名，加诸中行”。

张公权抵川后，拜访刘湘当面解释，明白表明“愿促成沪银行界对川省建设投资。刘湘经此

一说，态度大变。”

该文是张公权在川期间，除在中行内部外，对外界首次公开发表的演讲。了解以上背景信息，

则就理解其演讲内容应该是张着意从正面回答刘湘的诘难，并消除当地对中行向四川发展的疑虑。

张演讲毕，重庆商界领袖何北衡致答辞说 ：“我们欢迎张公权先生，是欢迎他对四川的办法，不

是他那一堆银元 ；要是欢迎银元，我们就俗了。是他的道德和才具，不是他中国银行总经理的地

位 ；是为公的，不是为私的，要是为私，那么‘同行相忌’，我们就该欢送。四川是公开的，欢

迎国内人士来开发，造成救济今日中国的一个大本营”①。 

① 《一园中空前盛会》，《中行生活》，1934 年 8 月 1 日，第 29 期，第 701 页。
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中国急急恢复工商业。但关于这一切经济建设，在今

天不找银行找谁？银行不参加，谁来参加？而且在财

政支绌的中国，发行公债，或国家借款，更离不了银

行。所以银行目前在中国，确是非常重要。因为银行

目前占极重要的地位，所以今天我们银行，除了扶助

各种事业之外，对于我们国家，还有一个比较更大的

责任，那就是以我们的银行道德来改良政治道德。

大家知道，为什么我国百姓这样苦呢？不消说

是由于政治腐败；但政治为什么这样腐败呢？这就是

由于政治道德腐败了。今天政府的人，军队里的人，

大家只知自私自利，大家只知贪赃枉法，大家不顾民

生，大家力治私产。这些都是国家今日没有办法的绝

大原因。对于这些，我以为银行也有相当的责任，这

就是所谓以商业道德来改良和纠正政治道德。因为金

融界的人，替政府的人，或者军阀，或者那些有钱的

人存款，他们的钱的来源，我们姑且不管，但他们总

是与我们金融界有关系的。他们拿钱到我们这里来，

一方面是我们的利益；他方面也正是我们金融界的人，

规劝他们，陶冶他们不对的地方的绝好机会。

譬如说：今天有个军阀，或者其他的人来存款，

或借款，我们就可趁这机会告诉他：“我们银行最要

紧的道德，是讲信用，今天借款，如果约定明天还，

那末到了明天，一定要还的”。我们这样一天一天的

告诉他听，假定这人在行里，常常听到这种劝导，

我相信银行方面的信用，他是不能不维持的。久而

久之，他自然也会领会到维持国家信用，不再随便

不讲信用，滥发公债了。又如我们借钱给任何人，

我们要问他有偿还本息的能力没有？假定他没有能

力，那么，我们为维持银行营业原则，是不能随便

借给他的。如果政府有人常常在行里听见这些事情，

久而久之，他会领会到租税太重，结果人民没有负

担的力量，他自然也就晓得了。再如我们行里的职员、

行员以至经理，他们不能在行里亏吞公款，或挪借

公款，那末政府的人，或军阀听见了，他们也就渐

渐知道，用不正当手续得来金钱，是不道德的，他

们亦可减少贪赃枉法，剥削人民了。这些因我们银

行里面的种种商业道德，来纠正和改良政治上的不

良的道德，不是不可能，吾敢信为非常有效的。

世界上曾经有人说过 :“政治就是商业‘Politics 

is Business’；政治而能商业化，才是真正的政治，才

是良好的政治”。这话我认为有相当道理。所以我希

望大家，以后竭力用我们银行的商业道德，来改良

和纠正政治上一切不良的腐败的道德。我们要做到

“政治商业化”，才算尽了我们应尽的责任。

（四）银行应以道德为武器  今天，我敢信我们

同业大家均抱有救国的奢望。我们的金钱，并不是

我们的武器；吾们的商业道德，才是我们的武器。先

决条件，就要应该努力纠正自己，凡是不正当或不

合银行道德的事，我们都不去作。只要发现国家政

治上或财政上，有不合理的事情，能够纠正的，都

要竭力纠正；即使不能纠正，也不要去帮助他、阿附

他。同时行员本身须严加训练，一个个都变成有道

德、有人格的人。银行替人保管财产，既受人信用，

它的感化的能力，或者比枪刀，比法律制裁，比教

育大得多。但是必须养成一种很好的行员风气，那

末给社会一般人看见，自然会以为这是他们作人的

模范，同时也是他们一切机关的模范了。不过，兄

弟敢说，我们要达到这种程度，还相差得很远。但是，

如果今天在座同仁，大家能够一齐联合起来，共同

改良，互相纠正，我想我们的奢望，总有达到的一天！

今天四川金融界，可说是非常痛苦。因为地方

当局常常随便发行公债，随便向银行借款，一点不顾

信用。但我认为这是不关紧要的。因为世界银行事业，

像在日本，当明治维新以前，也是同样。银行的发韧，

是供给政府军事用款，得到高利，或以贱价收买政府

公债，以图厚利。有了基础，同时他们因为与政府中

人来往，明了政治，其中不乏有志的人，渐渐热心于

大的工商事业，变成了极大的银行，变成了整个国家

的经济机关。不但日本这样，其他很多国家也是这样。

所以我觉得目前所受的痛苦，并不算一回大不了的事。

我认为这是银行发展的过程中，一定要经过的一个阶

段。假定今天，我们银行负责者，能够赶紧自己改良，

慢慢去纠正财政的不良，使我们银行事业，不为财政

所倾覆，而同时财政渐渐上轨道，吾银行资金增加，

基础稳固，将来四川各银行焉知不变成四川的经济中

心、四川的经济血管呢？

刚才卢作孚先生，介绍兄弟很多的话，兄弟万

不敢当。中国银行本来各地都有，但因环境及本身

能力关系，有许多力不从心的地方。不过兄弟有一

个很大的决心，就是：（1）我们今天，无论何处，对
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于商业道德，都非要维持不可。遇到军阀，我们虽

然不能用武力抵抗他，但是我们得常常用商业道德

感化他。（2）我认为无论政治上、财政上一切行动，

若果不合理时，我们都需要竭力用商业道德纠正它。

如果在座诸君，或各同志，能够竭力扶持鼓励，兄

弟更是非常感激的！

（五）四川为复兴中国之地  至于刚才卢先生说

我这次到四川，一定带有希望来，这是不错的。兄

弟自九一八事变以后，第一次，就到南洋去。因为

我觉得满洲一失，中国出口贸易，差不多减了三分

之一，这个漏卮，只有华侨地方，所产出口，方能

填补。所以兄弟第一次就到南洋去看。一到南洋，

觉得南洋华侨，真能吃苦，然而他们因世界不景气，

一年不如一年。所以兄弟当初很想在南洋设一分行，

与他们合作，但以时机未至，也就搁置起来了。

回来后，又到长江沿埠及西北一带考查，想看

看到底中国有无办法？到底中国能否有一天可以进

出口相抵？如何复兴中国？但是考查之后，希望很

少。因为各地，有的是人口稀少，有的是资源不富，

兄弟觉得十分失望！

这次到四川来，所怀的希望，当然更要深切一

些。四川乃是全国最富之区，什么东西都有。一到

乡下到处都是很好的耕地，乡下的人也都是勤勤恳

恳的。有这样的天时地利，若能再加人力，四川省

确是复兴中国的一个土地！所以我很希望今天在座

的同志们，从今以后，抱个决心，“四川是我们的四

川”，努力从事各种建设的事业，那末，四川未始不

可为复兴中国的大本营！

（六）以唤起同情心救中国  至于说到方法，兄

弟并没有什么奇妙的方法。不过诸位知道，我们中

国今天，最缺乏的是什么东西？我觉得就是一个同

情心。因为中国这几百年来，在专制政体之下，无

人有团体思想，彼此之间，很少同情的思想；因无同

情，就不惜 [ 愿 ] 为人牺牲。所以今天要救中国，有

两件要紧的东西，我们每人都要具备着：（1）同情相

爱。四川人爱四川人，中国人爱中国人。只要是四

川人是中国人，无论如何，总要帮助他，不可存漠

视猜忌的心。（2）牺牲心。这是与同情心有连带关

系的。有人向日本人说：“二次大战的时候，假定大

多数的国家，都和日本打仗，你们不危险么？”但是，

日本人却说 :“我们一点不怕，因为不怕死的精神，

世界上的人都不及我们”。我听到这话，觉得非常感

动。所以我们中国有赶紧具备牺牲精神的必要。假定，

我们要以经济救国，那末金融界的同志们，都需要

具备这两种精神才行。

（七）银行钱庄应互资借镜  今天主人中有钱业

公会，我附带有一句话说：我国过去的钱庄和现在商

业银行，没有多大分别。但是，可惜近来钱庄，从

前种种好法子，都慢慢退化了。所以有的完全失败，

有的被银行分了一些营业去了。不过我想以后趋势，

钱庄慢慢变成银行，银行渐渐采取钱庄办法，这是

一定可能的。并且，我很相信，钱庄若将从前好的

老法子保存改良，再加以银行化，钱庄还是可以生

存；而银行要做商业银行，亦不能采取钱庄老法子。

这次考查的结果，看见卢作孚先生所办的民生公司，

其刻苦精神，真是我们银行界的一个极好模范。如

今天主人中的航务管理处，管理川河航政，也是有

条不紊。大家知道长江流域一带，一天到晚，看见

的灯塔，都是西人管理的海关所立的；今天自己管理

川江航务，在我们惯见西人事业的外省人眼光中看

起来，是值得钦佩，值得宣扬的！

（八）中行是全国人的银行  中国银行在四川设

立分行，已经二十几年了。但是还不能与川省同胞

发生深切的关系，兄弟觉得非常惭愧！不过我敢担

保，中国银行整个的组织，是帮助中国所有一切事

业的。四川所有分行，是为帮助川省一切事业的。

所以无论何人到敝行来参观、考察或建议，兄弟都

是非常欢迎的。大家不要以为我是说的客气话，我

是诚恳告诉诸位的，因为中国银行根本就是中国四

万万同胞的银行！

还有一点，就是希望以后，诸位都当我是四川

一份子。我很愿意，把我一分力量来替诸位办一分

事情。要把我是大银行家、大事业家这些衔头丢开，

当着我是你们的一个小朋友。本来是，兄弟和四川

确有深切的关系，我的祖母就是川省人。所以，如

果如主人所说的我是出类拔萃的人，这是你四川的

血统所给与的。反之，如果不能如诸君之望，吾四

川的朋友，恐怕亦要负此责任。所以我很愿与诸位

联合起来，共同建设四川，建设中国！

（责任编辑：辛本胜）


